

○楠木委員長 これより会議を開きます。

当面の財政金融施策の基本方針について、大蔵大臣より説明を聴取するとしていたします。大蔵大臣佐藤榮作

○佐藤國務大臣　大藏委員会が開かれ

たにもかかりませず、私出席ができませんで、大へん失礼をいたしております。本日も、もう少し時間をとりまして、十分御説明申し上げるのが当然だと思いますが、ただいま予算委員会だと思ひますが、大方の方へ参りますので、この点あらかじめ御了承おき願いたいと思います。

100

— 1 —

1

10

5

— 1 —

1

— 1 —

1

5

- 3 -

1

1

1

12

1

1

後の一、災害等もございましたけれども、その後の各種事業等の活動状況等を見ましても、ただいま申し上げたような点はまず一応当たるのではないであります。か、かように実は考えております。

ところで、今後生産の拡大なり貿易規模も相当大きくなる、かようにも考えますが、輸出も引き続いで活発でございますので、本年の為替収支では実質額で一億五千万ドル、形式収支では四億四千万ドル程度の黒字は確保することができるのではないか、かように考えております。

さらにまた、三十五年度の国民所得は、高水準に達した三十四年度に比べまして、さらに八・一%程度の上昇を確保することができます。か、かように思っております。

今後の経済の見通しは以上のようない点からおおむね明るい、こういうことを実は申しておるわけであります。しかし、もちろん手放しで楽観のできるものではありませんから、この際経済を着実に伸ばしていく配慮が特に必要であると考えております。特に設備投資の面におきましては、意欲はなかなか強いものがござります。従いまして、過去の経験からしても、企業の投資活動の行き過ぎにより経済の均衡が破れた例は少くないでありますから、この点については特に注意をいたしたいと思います。

さらにまた、ことしは為替貿易の自由化を積極的に推進して参る考えでござりますので、この自由化の環境のもとで経済を長期にわたって成長発展させていくためには、経済の均衡を確保

し通貨価値の安定を堅持する態度が、經濟運営の基本的態度としてますます必要である。従つて、今後の財政金融政策の運営にあたりましては、この点に特に留意して、安定した成長を実現していきたいと考えております。

三十五年度の予算はこのような考え方のものとに編成したのであります、財政演説を初め予算委員会において私がしばしば御説明した通りでござります。従つて、きょうは主として金融政策、為替政策等についての私の考え方を御説明することといたしたいと思います。

経済の安定成長を確保し、為替貿易の自由化に対処していくために、今後の金融政策としては次の諸点に配意していく考えでございます。

昨年、經濟情勢の動向にかんがみ、準備預金制度を発動し、さらにその後の情勢に応じて公定歩合の引き上げを行なつて調整をはかつて参りましたが、最近における日銀券、物価の動き等は、先ほど申し上げましたように、これらの施策がおおむね所期の目的を達しつつあるように思われるのです。まして、相当の効果を上げておると思います。しかしながら、企業の資金需要は旺盛であり、国内經濟情勢の推移にはなお十分に注意を払っていく必要がありますので、今後とも状況に応じまして適時適切に彈力的な施策を講ずる考えでございます。

そこで、金利政策であります、金利につきましては、金利が經濟活動を調整する機能を持つてゐる点を重視いたしまして、資本の蓄積に応じた經濟の着実かつ健全な发展を維持していくための彈力的な運用に意を用いる考

ではございますが、長期的には金利水準を国際的水準に近づけるよう努力して、為替貿易の自由化の進展に対処していく考えであります。

次は、資金の重点的運用の問題であります。資金を重点的に活用することの重要なことは、言うまでもないところであります。今後も、金融機関の資金の運用にあたりまして、この点に十分留意するよう指導していく考え方であります。ことに、当面のところ設備投資の意欲には根強いものがありますので、企業の側の自主的な投資計画の調整と相待って、金融機関の側におきましても十分慎重な融資態度を堅持することが必要であり、金融機関が相互に緊密な協調を保つよう、資金調整委員会等の自主的活動の強化をはかつていただく考えでございます。

次は、中小企業金融対策であります。中小企業に対する金融につきましては、従来から十分に留意してきているところでありますが、三十五年度の財政投融資計画におきましても、中小金融専門の政府機関等の資金の充実に努め、前年度当初計画を一割以上上回る貸し出し規模が可能となるよう配意いたしまして、国民金融公庫は前年九百十億でありましたものを千四十億に、また中小公庫は六百四十五億になりましたものを七百十五億に、商中におきましては二千八百二十八億でありましたものを三千二百七十五億、また中小企業信用保険公庫の信用保証能力の増強をはかる、こういう考え方で、公庫に対する出資を十八億円ふやさであります。一方民間の中小金融機関の資金量の増大も期待できる見込みでありますので、市中金融機関に対す

る指導と相待ち、中小企業金融に過熱なきを期して参るつもりであります。この意味で、質並びに量の両面から全融に対する対策を考えて参るつもりであります。

次は、金融機関の健全化でございますが、金融機関の業務運営の正常化、健全化をはかる政策は今後ますます重要となつて参りますので、来年度においても、従来からとつてきた日銀借入金の減少、預貸率の改善等の指導方針を強化していく考えであります。預貸率の改善は、全体といたしましては順次よくなりつつある、かようによ考えますが、まだまだ不十分でございます。日銀借入金の減少等につきましては、最近の通貨量の増大等から見ますと、なかなか減少は思うように参つておりますが、しかし、これらの点を特に今後とも指導方針としては注意をして参るつもりであります。また、自由化の進展に備えまして、金融機関がコスト低減のために一そうの努力を払うよう、業務指導もいたして参るつもりであります。

次は為替政策の基本方針についてであります。為替貿易の自由化は今や世界的潮流となつております。貿易に依存するところをきわめて大きい我が国といたしましては、この國際環境に順応していくしかない限り、貿易を通じる國民經濟の発展は期することができます。また同時に、わが國經濟の体質改善、企業の合理化をはることによりまして、國際競争力を強化し、従来の溫室的な貿易為替管理の手厚い保護を逐次はずしていくことが必要であると思います。しかしながら、貿易為替管理の保護をはずしていくことによりまして、わが國經濟

は当然激しい国際競争に直面することになり、これにより国内産業は相当な影響を受けることになりますが、これは、わが國経済にとってその発展のための道筋でありますので、企業は、あくまで自主的に、過当な競争を自歎し、資本構成の改善、経営の健全化等対処していくことが何よりも大切であると考えます。また同時に、政府といふに努力を傾注することにより、これに及ぼす影響に対して深甚な配慮を払い、自由化によって生ずることもあり得る経済の急激な変動を調整いたしまして、その安定的成長をはかることを今後の財政金融政策運営の基幹とする方針でございます。

改正する法律

系値安定特別会計法（昭和二十六年法律第三百十一号）の一部を次のように改正する。

第十一條中「一百七十五億円」に改める。

この法律は、昭和三十五年四月一日、施行する。

系倅安定特別会計において負担することができる証券、一時借入金及び借入金の限度額を引き下げる必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

臨時受託調達特別会計法を廃止する法律案

附
則

この法律は、昭和三十五年四月一日から施行する。

4 臨時受託調達特別会計の昭和三十四年度の歳出予算における調整

十四年度の歳出予算における調達
契約支払金の金額について、財政
法(昭和二十二年法律第三十四号)

○植木委員長　政府より提案理由の説明を求めます。大蔵政務次官、奥村又十郎君。

とし、国債整理基金特別会計法第二条の規定による前年度首における国債総額の一萬分の百十六の三分の二相当額の繰り入れ基準は、これを適用しないこととしております。また、これとともに、日本国有鉄道または日本電信電話公社が日本国有鉄道法施行法第九条または日本電信電話公社法施行法第八条の規定により一般会計に対し

日本国とアメリカ合衆国との間の相互防衛援助協定に基づき日本国政府に無償で譲渡される予定の艦船の受託調達契約の実施に関する事務が終了する段階に至つたので、臨時委

6 この法律の施行前に締結した改正前の防衛庁設置法附則第六項第一号に規定する受託調達契約の実施に関する防衛庁の権限及び調達実施本部の行なう事務については、なお従前の例による。

第十四条の三又は第四十二条の規定に基づき翌年度に繰り越して供用する必要があるときは、その使用は、一般会計において行なうものとする。

一 防衛廳設置法（昭和二十九年法律第六百六十四号）の一部を次のとおりに改正する。

附則第六項を削る。

附則第七項中「調達を行い、並びに受託調達契約を履行するため必要な契約の締結、検査その他の事務を長官の定めるところにより実施する」を「調達を行なう。」に改め、同項を附則第六項とし、附則第八項以下を一項ずつ繰り上げる。

この法律の施行前に締結した改正前の防衛廳設置法附則第六項規定一号に規定する受託調達契約の審査に關する方略手づ稿及び用箋等を廃止する。

なりました昭和三十四年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案について五法律案について、提案の理由を説明いたします。
まず、昭和三十四年産米穀についての所得税の臨時特例に関する法律案について申し上げます。
この法律案は、昭和三十四年産の米穀の集荷に資するため、米穀の生産者が同年産の米穀を政府に対し事前売り渡し申しこみに基づいて売り渡した場合において、從来と同様、同年分の所得税について、その売り渡しの時期の区分に応じ、玄米百五十キログラム当たり、すなわち一石当たり平均千四百円を非課税とする措置を講じようとするものであります。

て負ういわゆる法定債務の償還元利金について、直接国債整理基金特別会計に繰り入れることとし、錄入額に相応する金額については一般会計から国債整理基金特別会計に繰り入れがあつたものとみなす特別の措置が講ぜられてきたのであります。昭和三十五年度におきましても、国債償還の状況にかんがみ、かつ経理の簡素化はかるため、前年度と同様これらの措置を講じようとするものであります。

次に、経済及び技術協力のため必要な物品の外国政府等に対する譲与等に関する法律案について申し上げます。

この法律案は、政府が、経済及び技術協力の効果的実施の一方法として行なう海外技術センターの設置等に必要な物品を、外国政府または国際連合等に対しても譲与し、または時価よりも低い対価で譲渡することができるることとしようとするものであります。御承知のように、國の所有に属する物品を時価によらずに処分することにつきましては、財政法第九条の規定により、法律に基づくことを要することとなつておりますので、この法律案を提出いたしました。次第であります。

次に、一般会計の歳出の財源に充てるための国有林野事業特別会計からする繰入金に関する法律案につきまして申し上げます。

御承知の通り、国有林野事業特別会計法の規定によりますと、毎会計年度の損益計算上利益を生じ、かつ当該年度の歳入歳出の決算上剰余金があるときは、当該剰余金の額の範囲内で、予算の定めるところにより、当該剰余金を生じた年度の翌年度において一般会計に繰り入れをすることができるこ

になつております。昭和三十四年度におきましては、民有林及び公有林について造林、治山、林道事業の促進のための増額措置をとつたこととも関連して、この規定により、十億円を限り、一般会計に繰り入れることとしたのであります。

昭和三十四年度におきましては、国有林について昨年災害を受けたことにより損益計算上は損失を生ずる見込みであります。が、本特別会計には過去における利益積立金及び剩余金が相当額あり、先に述べました一般会計への繰り入れの趣旨に沿つて、昭和三十五年度において積立金を取りくすことによつて、十一億円を限り、一般会計に繰り入れることとしても、国有林野事業の管理經營にはさしたる支障がないと認められますので、これに必要な措置を講じようとするものであります。

次に、糸価安定特別会計法の一部を改正する法律案につきまして申し上げます。

政府におきましては、昭和三十三及び三十四年産の繭及びこれらを原料とする生糸の価格の安定につきましては、繭系価格の安定に關する臨時措置法に基づいて行なつてゐるところであつまして、同法第五条による政府の買い入れに必要な資金に充てるため、昨年一般会計から二十億円を繰り入れるとともに、糸価安定特別会計法第十一条の規定により同会計が負担できる証券等の限度額七十億円を一挙に二百七十五億円に引き上げる措置をとつて参つたのであります。が、昭和三十五年産の繭及びこれを原料とする生糸につきましては、上記のような異常な事態に対処するための措置を引き続き継続

することなく、繩及び生糸の価格の安定をはかる上に必要な証券、一時借入金及び借入金の負担限度額を百十五億円に改訂するため、この法律案を提出した次第であります。

最後に、臨時受託調達特別会計法を廃止する法律案について申し上げます。

臨時受託調達特別会計は、政府が、アメリカ合衆国の委託により、わが国に無償で譲渡される予定の艦船二隻の調達を引き受け、これを同国政府に引き渡す契約の実施に関する経理を明らかにするため、昭和三十二年度に設けられた会計であります。艦船の建造と引き渡しが昭和三十四年度内に終了する段階に至りましたので、昭和三十四年度限りで同特別会計を廃止いたしました。

以上が、この六法律案の提案の理由であります。何とぞ、御審議の上、すみやかに御賛成下さいますようお願い申し上げます。

○植木委員長 これにて提案理由の説明は終わりました。各案に対する質疑は次会に譲ります。

○植木委員長 小委員会設置の件についてお詫びいたします。

昭和三十五年一月十一日印刷

昭和三十五年一月十一日発行

国政に関する調査のため、小委員十八名よりなる税制並びに税の執行に関する小委員会、小委員二十名よりなる金融及び証券に関する小委員会、小委員十三名よりなる国有財産に関する小委員会、及び、小委員十二名よりなる専売事業に関する小委員会の四つの小委員会を設置いたしたいと存じます。

が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○植木委員長 御異議なしと認めます。よって、右の通り設置するに決しました。

なお、小委員及び小委員長の選任並びにその辞任及び補欠選任等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○植木委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。

○植木委員長 これより委員会を懇談会とし、今会期中政府より提案を予想せられておりまする各法律案について、その概要の説明を聴取することといたします。それではこれより懇談会に移ります。

〔午前十時五十二分懇談会に入る〕
〔午前十一時二十分懇談会を終わって散会〕